Célébration du deux cent cinquantième anniversaire de la naissance de Jean-Jacques Rousseau. 28 juin 1712-28 juin 1962. L'année Rousseau en France et dans le Monde.

Numéro d'inventaire : 1979.25679 Type de document : imprimé divers

Imprimeur : Lacan (P.)

Date de création : 1962

Description : fauillete frais

Description: feuillets froissés

Mesures: hauteur: 270 mm; largeur: 210 mm

Notes: Association Jean-Jacques Rousseau 160, Avenue Ledru-Rollin Paris

Mots-clés : Iconographie, biographies, souvenirs de pédagogues

Commémorations et anniversaires (Documents)

Filière : aucune Niveau : aucun

Autres descriptions : Langue : Français

Nombre de pages : n.p.

1/4

Association Jean-Jacques Rousseau

Siège Social : 29, Rue d'Ulm : Institut Pédagogique National, PARIS-Ve

COMITÉ DIRECTEUR - SECRÉTARIAT GÉNÉRAL : 160, Avenue Ledru-Rollin, PARIS-XI° - Tél. : VOLtaire 63-36 C. C. P. Paris 17.018-82

CÉLÉBRATION du DEUX CENT CINQUANTIÈME ANNIVERSAIRE de la naissance de JEAN-JACQUES ROUSSEAU

28 JUIN 1712 28 JUIN 1962

L'ANNÉE ROUSSEAU en FRANCE et dans le MONDE

l'Association JEAN-JACQUES ROUSSEAU

En 1949, sous la présidence d'Edouard Herriot, l'Association Jean-Jacques-Rousseau succède à la société fondée en 1912 et qu'a présidée Marcellin Berthelot.

Nous entrons, à partir de ce moment, dans une période de centenaires dont il importe de rappeler l'importance. Deux cents ans auparavant, en 1751, le Discours sur les Sciences et les Arts révélait le nom de J.-J. Rousseau, dont la réputation se trouvait accrue par les représentations du Devin du village en 1753, et la publication du Discours sur l'Inégalité en 1754. Enfin, en 1756, Rousseau rompt avec l'esprit social de son époque, s'installe à l'Hermitage de Montmorency et donne, à partir de cet instant, à sa personnalité, à son œuvre, la valeur symbolique du « retour à la Nature » qui les caractérise toujours.

C'est ce thème indicatif qui, à partir de 1956, animera l'activité de notre Association. « Le Devin du village » est enregistré chez Pathé-Marconi, avec un soin particulier et le Musée de l'Education, qu'à l'Institut Pédagogique, dirige Mme Rabecq-Maillard, accepte d'organiser une splendide exposition, dont toute la Presse rendra compte : « Genèse et rayonnement de l'Emile ».

C'est cette manifestation, que doublent une conférence et un montage audio-visuel, qui est présentée en 1957, à Londres et à Edimbourg. L'année suivante, Rome, Naples, Florence, Bologne, Verone, Milan et Turin proposent cet ensemble à l'attention d'un vaste public.

Dès 1959, notre Association que préside, depuis la mort d'Edouard Herriot, Charles Vildrac, s'oriente vers la préparation du 250° anniversaire de la naissance de Jean-Jacques et des cérémonies qui seront celles de « l'année Rousseau ».

L'Association envisage un colloque international et propose à la direction du Centre culturel de Royaumont que la rencontre ait lieu dans le cadre grandiose de la vieille abbaye cistercienne, sous le patronage de l'U.N.E.S.C.O.

C'est à ce moment encore que nous suggérons aux Pouvoirs publics le retour du corps de J.-J. Rousseau à ce tombeau d'Ermenonville, où la piété de ses amis l'avait enseveli en 1778. Cette initiative, critiquée par certains, nous vaut cependant l'adhésion de grands organismes sociaux ou littéraires, ainsi que celle de nombreux artistes, d'écrivains, de savants. Nous proposons en même temps la création d'un Centre J.-J.-Rousseau à Ermenonville, dans ce pavillon Radziwill que possède le Touring-Club de France et dont la réalisation permettrait l'évocation des dernières semaines de la vie du penseur et celle de la société française à la veille de la Révolution.

Si la décision, au sujet du transfert du corps de Jean-Jacques, n'est pas encore intervenue, la création du Centre Rousseau, à Ermenonville, a été approuvée à l'unanimité par le Comité national créé pour la commémoration du 250° anniversaire, dans sa séance du 3 mars 1962. Assurée de multiples appuis, l'Association peut concentrer son activité sur la préparation du colloque de Royaumont auquel, déjà, de nombreuses personnalités ont été conviées.

LE COLLOQUE INTERNATIONAL DE ROYAUMONT du 28 JUIN au 4 JUILLET

"Jean-Jacques Rousseau et l'homme moderne"

Evidemment, le seul nom de Jean-Jacques suffisait à provoquer l'intérêt des « forces pensantes » dont nous entendions solliciter le concours. Cependant, il nous paraissait utile d'éveiller leur curiosité à l'aide d'une formule résumant nos intentions. Des entretiens multiples, avec des personnalités de l'U.N.E.S.C.O., des services Culturels des Ambassades, les membres de notre Comité-directeur, nous incitèrent à proposer ce thème central : « J.-J. Rousseau et l'homme moderne ». Restait à définir quelques principes pouvant assurer la liaison des exposés des orateurs. Dans une lettre adressée en mai 1961 au Directeur général de l'U.N.E.S.C.O., notre président, Charles Vildrac résumait notre point de vue :

«Le rayonnement de J.-J. Rousseau atteint, à l'heure actuelle, non seulement une élite européenne, mais celle du monde. Aussi, pouvons-nous espérer voir ces manifestations (du 250° anniversaire) coïncider avec l'affirmation d'un Humanisme pour la première fois à l'échelle de la Race et de la planète. Par conséquent, nous espérons pouvoir orienter l'érudition des participants au Colloque vers une recherche rattachant le « problème » de Rousseau aux inquiétudes du monde moderne. Une telle préoccupation suppose la collaboration des « forces pensantes » de notre temps.

Ces dispositions pouvaient nous permettre d'écarter tout détail anecdotique pour définir cette « maturité » humaine que provoque le XVIII° siècle. C'est à partir de ce moment que l'homme, en se détachant de la fascination que le Passé a exercé sur sa sensibilité, tend à introduire dans sa « condition » la part de perfection ou, au moins d'amélioration, qui doit caractériser son destin terrestre.

Non seulement l'U.N.E.S.C.O. s'intéressera à ce projet, mais sa généreuse participation financière nous permettra d'accueillir dans le cadre de Royaumont, pendant six jours, les 80 délègués qui seront

Dès octobre 1961, un texte est répandu à travers le monde qui propose l'ordre de discussions que nous résumons :

1. Eveil de la maturité;

2. L'homme de la connaissance selon l'Encyclopédie ; celui de la Nature, d'après Rousseau ;

3. Formation de la sensibilité du XIX° siècle ;

Intervention de la Science;
 L'homme du XX° siècle. Valeurs: créer de la vie; maîtriser le hasard;

6. Ebauche d'une transcendance humaine 7. La Pédagogie aux dimensions de la Vie.

L'annonce de ces dispositions provoque un si vif intérêt que 20 Nations - d'Afrique, d'Amérique, d'Asie et d'Europe — affirment qu'elles participeront au Colloque dont la séance inaugurale s'ouvre le 28 juin. M. Stéphane Hessel, qui préside, prend la parole au nom de la Commission Française, tandis qu'ensuite, M. L. Gomes Machado parle pour l'U.N.E.S.C.O., Charles Vildrac pour l'Association J.-J. Rousseau, et, enfin, Jean Fabre au nom du Comité pour le 250° anniversaire.

Dans la salle, garnie de hautes tapisseries, la plupart des délégués sont présents : MM. Kuwabara, directeur de l'Institut des Sciences humaines du Japon et E. Nagata, de l'Université de Kyushu, venus spécialement pour le colloque, sont présents, ainsi que le professeur Michel Dynnik qui représente l'Académie des Sciences de Moscou. Celle de Pékin a envoyé ce message de sympathie : « Pour nous, Rousseau est la personnalité culturelle la plus renommée du monde et je suis heureux de vous faire savoir que des célébrations du 250° anniversaire sont en préparation en Chine et qu'elles se produiront à la même date que les vôtres. » L'Académie des Lettres de l'Inde nous a écrit, ainsi que celles de Suède, de Belgique, d'Allemagne. Le Centre didactique de Florence devait être représenté par son président : G. Galő. La Roumanie l'est par M™ Héléna Vianu, professeur à l'Université de Bucarest et M. Stanciu Stoïan, directeur de l'Institut Pédagogique. Galvano della Volpe est venu de Rome; F. Glum, de Munich; Tobiassen, d'Oslo; Jean Starobinski, de Genève; Aguessy, du Dahomey, tandis que la France est représentée par : Lucien Goldmann, Pierre Grosclaude, Pierre Burgelin, Jutier, J.-J. Chevallier. Schmelz, Suffert, Roger Gal, André Ravier, Jacques Berque, Debesse, R. Dreyfus, etc. Dans la salle, garnie de hautes tapisseries, la plupart des délégués sont présents : MM, Kuwabara, lier, Schmelz, Suffert, Roger Gal, André Ravier, Jacques Berque, Debesse, R. Dreyfus, etc.

Les débats s'écartent de ce ton « académique » qui engendre l'ennui. C'est, parfois, avec passion que les orateurs exposent leur point de vue. On nous dira, par exemple, que la leçon d'Emile est inapplicable dans toute société, encore injuste ou irrationnelle, où la puissance des « hiérarchies particulières » rend illusoire la manifestation de cette volonté générale qui est la preuve de la maturité d'un peuple. Les sociétés mal faites, affirmera encore J.-J. Chevallier, professeur à la Faculté de Droit de Paris, sont la source d'un mal dont souffre l'être social. Or, c'est par l'évidence de la volonté réprérale que l'idée de communauté » se fonde et que past la protion du bien compun, inspiré par générale que l'idée de « communauté » se fonde, et que naît la notion du bien commun, inspiré par la Loi, et non par la mystique du sang. Alors surgira ce système logique qui éliminera les combinaisons hasardeuses du passé. Mais il convient d'unir la connaissance de l'organique à celle du juridique, si nous voulons un être humain complet. Il faut donc placer, à côté du livre de l'Histoire, celui de la Nature qui contient le secret de ces lois organiques, dira Roger Gal, de l'Institut Pédagogique. L'homme apprend alors par lui-même et pour lui-même, en vue d'une autonomie fonctionnelle, et cet apprentissage, s'il débute avec la vie, doit être poursuivi jusqu'à la mort.

L'importance de ces considérations devait être encore explorée par M. Jacques Berque, du Collège de France qui mentionne que, si l'apprentissage des techniques détache l'être humain de la condition naturelle et engendre cette nostalgie qui se discerne à travers tant de sensibilités, c'est pourtant à travers ce nouvel apprentissage que l'homme retrouve le secret de l'organique universel; mais, cette fois, c'est son intelligence qui perçoit ce secret qu'auparavant, seule, la sensation de son état contemplatif lui avait révélé. C'est à cette condition prométhéenne qu'achemine toute méditation sur l'anthropologie de Jean-Jacques.

S'il est impossible de résumer des exposés faits dans une parfaite indépendance d'expression, on peut cependant dégager une loi de ces discussions : l'œuvre de Jean-Jacques constitue un cri d'amour pour l'existence. Pour lui, la Vie n'est pas un Mal, mais un problème.

A la séance de synthèse que présida M. René Maheu, Directeur général de l'U.N.E.S.C.O., on devait faire état de l'universalité de la pensée de Rousseau. Cette pensée s'appuie sur une force de devait faire état de l'universalité de la pensée de Rousseau. Cette pensée s'appuie sur une force de compréhension qui est sa valeur essentielle et sans laquelle aucun Humanisme ne peut être efficace. Le moment de mettre en œuvre les « vertus » de Rousseau semble être intervenu, puisque, si l'homme a jusqu'à ce jour été séparé de son « semblable » par l'étendue des distances, cette circonstance est pratiquement éliminée. Il convient d'aborder l'étude de notre condition, en partant de ce postulat. Il est probable que notre recherche nous permettra de constater l'existence d'une identité qui devrait donner naissance à un esprit de communauté, contenu, semble-t-il, dans la logique du temps. C'est alors que se vérifiera cette sorte de prophétie d'Alain qui, au sujet de Rousseau, écrit cette phrase : « La pensée de cet homme devait ébranler le monde ». Il semble que ce soit la conclusion qu'on puisse extraire des entretiens de Pousaumont. extraire des entretiens de Royaumont.